



# LE MORSE



SECTION PLONGEE DE MARSEILLE-SPORTS  
NUMERO 13 – JUILLET 2001

Marseille-Sports Loisirs  
Culture  
Siège Social  
146A Avenue de Toulon  
13010 -Marseille -



## Samedi 14 Juillet, Callelongue

A la représentation de leurs banquetts, on pourrait penser que les auteurs R.Goscinny et A.Uderzo connaissent notre terrasse à Callelongue ! Sur cet extrait de l'album « Astérix et le Chaudron », aucun détail ne manque. Seul le décor est différent.

Samedi 14 Juillet, une journée au cours de laquelle peintres et photographes du Club, de l'association des Artistes de la calanque de Saména et de Cyana Sub-Art ont exposé tableaux et photos. Une galerie sous-marine (visitable en plongée entre 5 et 10m) a été installée par Thierry Lefèvre.

Une peinture a été réalisée par Thierry, devant les caméras de FR3. Elle sera offerte en prix lors du *Challenge Photos Marseille M.E.R.S.* qui aura lieu au mois d'Octobre.

A cette occasion, Raymond Coll, l'un des plongeurs les plus connus au monde a renoué avec palmes et bouteilles, ce qu'il n'avait plus fait depuis fort longtemps. Nous avons tous eu grand plaisir à voir son bonheur de se retrouver dans l'élément liquide.

En fin d'après midi, un apéritif était offert pour clôturer l'exposition.

Plus tard, un repas sur le thème de l'*Egypte* a été servi aux 75 adhérents, et amis qui avaient choisis de terminer cette journée à Callelongue.

Parmi eux, les plus anciens de la section plongée ont accueilli avec une émotion non dissimulée, Charles Antoni et son épouse Anne-Marie.

Charles fait partie des tous premiers pionniers de notre section dont il a été le responsable au début des années 70.

Vers 22heures, projection diapos sur grand écran sur la façade extérieure du Club, ouverte au public.

### Trois thèmes :

- « *Marseille* » par Marc Morand
- « *Les Epaves* » par François et Brigitte Scorsonelli
- « *Sharm El Scheik* » par Marc Morand, François Scorsonelli et Sami Sarkis.

Le matériel de projection informatique était prêt par J.P.Barrat qui proposera **le 25 août** une série de diapos sur Marseille d'hier et d'aujourd'hui avec repas Marseillais. **Réservé aux amoureux des Calanques.**

R.P.



### Le « CHAOUEN » ... en 1972

Trois ans après le naufrage, barre à roue et « chetburn » (commandes des machines) sont toujours en place dans la passerelle. Dans une eau limpide, l'ensemble du navire était visible depuis la surface.

Seuls les plus anciens du Club l'ont connu ainsi.

Les plongeurs n'étaient pas, comme aujourd'hui, aussi nombreux que les « castagnioles ».

In Memoriam.

R.P.



## MEDECINE

### Consignes à connaître où à faire connaître

Extrait du journal Subaqua n°176 de Juin 2001



Le 23 mars dernier, une réunion de la Société de Physiologie et de Médecine Subaquatique et Hyperbare de Langue Française s'est tenue à l'hôpital Salvator à Marseille.

Parmi les exposés présentés, certains laissent parfois : preuves à l'appui, ils ont mis en évidence l'absence totale ou partielle (avec mise en œuvre tardive trop fréquente) du traitement d'urgence d'un accident de décompression. Bien codifié à l'heure actuelle, il est pourtant à mettre en œuvre au moindre doute. Il faut donc partir impérativement du principe que :

-l'accident n'arrive pas qu'aux autres.

-Toute sensation inhabituelle au décours d'une plongée prélude dans la majorité des cas à un accident de décompression.

Ainsi, sur le pont, le plongeur présente par exemple une fatigue inhabituelle plus intense, ou se trouve oppressé, ou déclare avoir ressenti une douleur (très évocatrice si elle est lombaire), voire des sensations « bizarres » allant de picotements à la perte localisée de sensibilité...

Devant l'un de ces symptômes, au moindre doute, il faut sans délai :

- Administrer de l'oxygène au masque dans tous les cas.

- Lorsque le sujet est conscient et ne vomit pas :

-faire boire (de l'eau, du jus de fruit, du thé), un demi-litre au minimum dans la première demi-heure, en continuant ensuite tous les quarts d'heure, en tenant compte de la chaleur ambiante et de la sudation pour prévenir une déshydratation constamment péjorative.

-donner de l'aspirine (0.3 à 0.5g en comprimé ou sachet) lorsque le sujet confirme personnellement n'être ni intolérant ni allergique à ce médicament d'usage courant. Ne jamais dépasser ou administrer à nouveau cette dose initiale minimale sans avis médical.

Un médecin devra toujours être consulté, dès que possible, (même par téléphone) pour juger de la conduite à tenir.

Il faut bien savoir que l'évacuation vers un centre hyperbare ne s'improvise pas.

Elle s'impose dans les meilleurs délais, même si les symptômes disparaissent sous l'effet du traitement.

Ce traitement d'urgence que nous venons de définir, ne représente en effet qu'une thérapeutique non curative, capable seulement de prévenir temporairement l'aggravation d'un accident de décompression en voie de constitution.

Dr Raymond Sciarli

**Résultats du**  
**Concours International de Photos de**  
**Turquie**  
**(Istanbul du 22 au 24 Juin)**

François Scorsonelli a décroché une brillante deuxième place entre deux italiens, et non des moindres, puisque le premier est Banfi champion du monde de photos sous-marines.

Le 30 juin, Jean-Claude Eugène, qui faisait partie du jury, a remis à François son trophée.

Cette remise de récompense s'est déroulée devant la caméra de Rémi Attuyt pour sa nouvelle émission sur A2. La date de passage de cette séquence n'est pas encore connue.

Ont également participé à cette compétition Marc Morand et Ludovic Savariello.

**Samedi 25 Août**

Jean-Pierre Barrat nous invite à une projection de photos de 1900 à nos jours sur les calanques de Marseille.

Des documents historiques que les vrais amoureux des calanques sauront savourer.

Ce sera l'occasion de se retrouver autour d'un « repas marseillais ».

**Inscriptions pour le repas auprès de Brigitte ou à**  
**Callelongue.**

**28eme FESTIVAL DE L'IMAGE**  
**SOUS-MARINE**  
**D'ANTIBES JUAN-LES-PINS**  
**DU 31 OCTOBRE AU 4 NOVEMBRE**  
**2001**

Les photographes ou vidéastes souhaitant concourir peuvent se renseigner auprès de François Scorsonelli.

Hébergement sur place : se renseigner auprès de Jean-Claude Eugène.

*Attention : dans les deux cas, pensez à vous inscrire assez tôt !*

**SORTIE**

Le 08 Juillet une sortie plongée a été organisée sur le P38 des Lecques.

La logistique était assurée par une structure locale.

Au total, 10 membres du club se sont mis à l'eau.

**APNEE**

Eric Chapuis, responsable de l'association A.I.D.A. (voir précédent Morse sur la compétition des 09 : 10 Juin), propose d'organiser prochainement à Callelongue une conférence agréementée d'une projection sur le thème de l'apnée sportive.

A suivre.

**INFO :**

Pour obtenir d'anciens numéros du Morse, vous pouvez en faire la demande auprès de Brigitte ou Robert. (voir les coordonnées ci-dessous).

Précisez le(s) numéro(s) voulus, ainsi que le mode d'expédition (courrier ou e-mail).

Edition/Publication/Impression : Marseille-Sports/Plongée  
Directeur de la publication : Robert POLLIO  
Dépôt légal : 2001  
Numéro ISSN : non encore communiqué

**Pour vos envois au Morse :**  
**Par e-mail :** [Brigitte.scorsonelli@wanadoo.fr](mailto:Brigitte.scorsonelli@wanadoo.fr)  
**Par courrier :** Robert POLLIO – 16 Avenue du Bassin  
13009 - Marseille